

***“Trasladar al ámbito nacional los resultados obtenidos en Roma”  
Fortalecer el uso y la aplicación de los resultados sobre políticas del CSA***

Acto organizado conjuntamente por la Representación Permanente de Alemania y el Mecanismo de la Sociedad Civil (MSC)

Fecha: 6 de abril de 2017, 9:30-12:30

Lugar: Sede de la FAO, Centro Sheikh Zayed

**1. Información de contexto y razón de ser**

Desde su reforma en 2009, el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA) se ha convertido en la principal plataforma internacional e intergubernamental incluyente para promover la convergencia, la coherencia y la coordinación de las políticas en pos de la seguridad alimentaria y la nutrición. Como respuesta a la crisis mundial de los precios de los alimentos en 2007/8, **la reforma del CSA estableció una nueva visión para la gobernanza en materia de seguridad alimentaria y nutrición**, con un mandato sólido destinado a fomentar la realización progresiva del derecho humano a una alimentación adecuada.

**Todos los sectores pertinentes pueden participar** hoy en día en el CSA, de conformidad con sus funciones, especialmente los gobiernos como miembros y participantes en las Naciones Unidas y otras instituciones intergubernamentales, la sociedad civil, las instituciones de investigación y el sector privado. El CSA es **único en el sistema de las Naciones Unidas, en especial por lo que se refiere a la participación de la sociedad civil**, puesto que organizaciones de productores de alimentos a pequeña escala, agricultores familiares, pescadores artesanales, pueblos indígenas trabajadores agrícolas y alimentarios, pastoralistas, sin tierra, mujeres, jóvenes, consumidores, los habitantes urbanos que sufren inseguridad alimentaria y las ONG pueden participar de forma activa y colectiva a través de su propio mecanismo, el MSC.

En 2016/17 se está llevando a cabo una **evaluación independiente del CSA**. Una de las principales cuestiones dimanantes de la evaluación es **el desafío para un mejor uso y aplicación de los resultados sobre políticas del CSA**. En ese sentido, el acto contribuye al debate en el contexto de la evaluación del CSA.

Durante los últimos años, los miembros y participantes en el CSA alcanzaron **varios resultados en materia de políticas**, tras debatir en el marco de la gobernanza participativa e inclusiva del CSA y después de que esos resultados fueran aprobados por consenso por parte de los gobiernos miembros del Comité. Los resultados sobre políticas del CSA se ubican en dos categorías diferentes:

- a. **los instrumentos más amplios de orientación sobre políticas** que fueron debatidos y negociados: las Directrices voluntarias en apoyo de la realización progresiva del derecho a una alimentación adecuada en el contexto de la seguridad alimentaria nacional, las Directrices voluntarias sobre la gobernanza responsable de la tenencia de la tierra, la pesca y los bosques en el contexto de la

seguridad alimentaria nacional (DVGT); el Marco estratégico mundial para la seguridad alimentaria y la nutrición (MEM); los Principios para una inversión agrícola responsable (IAR), y el marco de acción para la seguridad alimentaria y la nutrición en crisis prolongadas (MA);

- b. **las recomendaciones más específicas en materia de políticas**, cuya negociación se basó en las recomendaciones de un informe del GANESAN o en otro tipo de proceso de deliberación. Entre ellas se incluyen las recomendaciones recientemente aprobadas sobre políticas relativas a conectar a los productores a pequeña escala con los mercados, al desarrollo agrícola sostenible y la función de la ganadería, al agua para la seguridad alimentaria y la nutrición y otras. Todas estas recomendaciones de carácter más específico fueron incluidas en el informe sobre las plenarios anuales del CSA y, después, también se incorporaron al MEM, que sirve como marco general del CSA y constituye una referencia viva y un compendio de todos los resultados sobre políticas del CSA.

La **distinción** entre los resultados más amplios y los más específicos tiene carácter técnico y hace referencia, mayoritariamente, al alcance y la extensión de los documentos. El desafío para un mejor uso, aplicación y monitoreo de los resultados sobre políticas del CSA es igualmente válido para ambos tipos de resultados sobre políticas.

La **calidad y relevancia** de sus resultados están ampliamente reconocidas entre los principales **puntos fuertes del CSA reformado**, siendo valorado **en particular el carácter participativo e inclusivo de los procesos** que condujeron a estos resultados.

No obstante, también resulta **evidente que uno de los puntos débiles del CSA es el uso, aplicación y monitoreo limitados de los resultados**. Esta percepción y la preocupación correspondiente han sido expresadas por varios miembros y participantes en los debates del CSA durante los últimos años.

Si bien se han realizado importantes progresos durante los últimos dos años para avanzar en el monitoreo de los resultados sobre políticas del CSA, sigue habiendo una **clara necesidad de trabajo conceptual y operativo para elaborar propuestas orientadas a un mejor uso y aplicación de los resultados del CSA**. Las propuestas destinadas a satisfacer estas necesidades también podrían incluirse en el seguimiento de la evaluación del CSA.

El **ejercicio de monitoreo**, llevado a cabo como experiencia experimental en el CSA en 2016 relativo a las DVGT y que fue preparado y presentado durante el primer acto temático mundial sobre el uso y la aplicación de las DVGT, **ha puesto de manifiesto el enorme potencial de impacto que puede tener la aplicación de un instrumento del CSA en políticas y programas**.

El ejercicio de monitoreo de las DVGT en 2016 proporcionó datos empíricos sobre cómo los gobiernos, las organizaciones intergubernamentales, las organizaciones de la sociedad civil, el sector académico y los grupos del sector privado contribuyeron al uso y aplicación de los principales resultados alcanzados en el CSA. Aquí se sugiere **extraer lecciones de estos procesos** con miras a mejorar el uso y aplicación de los resultados del CSA.

Un punto de partida importante en ese sentido es el **uso y aplicación de los resultados sobre políticas del CSA a distintos niveles**, tal como se documenta en el ejercicio de las DVGT, incluidos

- a. divulgación de información y sensibilización;
- b. creación de capacidad y formación;

- c. creación y consolidación de espacios de diálogo sobre las políticas;
- d. reformas de marcos normativos y jurídicos;
- e. participación eficaz de grupos sociales específicos en el proceso de operacionalización; y
- f. monitoreo y evaluación.

Otro punto de partida es el hecho de que el propio CSA no es un órgano de aplicación. **La contribución al uso y aplicación de los resultados sobre políticas del CSA depende de los miembros del Comité y de sus participantes**, de acuerdo con sus funciones y responsabilidades como:

- a. gobiernos y organizaciones gubernamentales;
- b. organizaciones intergubernamentales, en especial los organismos con sede en Roma, otros organismos de las Naciones Unidas e instituciones financieras;
- c. sociedad civil;
- d. instituciones de investigación,
- e. sector privado.

La elaboración de propuestas para el uso y la aplicación de los resultados del CSA necesita basarse en el mandato específico, el compromiso y las funciones de cada uno de los miembros y de los participantes de distintas categorías, y necesitará valorar los puntos fuertes y débiles y el potencial de cada uno de ellos, además de la cooperación entre todos.

La **perspectiva de dicho proceso no puede centrarse en Roma, sino que tiene que estar dirigida por los países**. Las organizaciones de la sociedad civil han debatido a menudo este desafío de aplicación relativo a los resultados del CSA, bajo el término popular de ***“trasladar al ámbito nacional los resultados obtenidos en Roma”***. Las OSC están explorando cómo pueden utilizarse los resultados obtenidos por el CSA en Roma para mejorar las políticas en seguridad alimentaria y nutrición a nivel nacional, en casa.

El ejercicio de uso y aplicación debería aplicar el principio inherente a los resultados del CSA para **centrarse en los grupos sociales más afectados por la inseguridad alimentaria y la malnutrición**, que son al mismo tiempo los principales contribuyentes a la seguridad alimentaria y la nutrición en todo el planeta. Un principio destacado para el uso y la aplicación de los resultados del CSA es, por tanto, lograr el mejor impacto posible para estos grupos sociales (productores de alimentos a pequeña escala, agricultores familiares, pescadores artesanales, pueblos indígenas, trabajadores agrícolas y alimentarios, pastoralistas, sin tierra, mujeres, jóvenes, consumidores, habitantes urbanos que sufren inseguridad alimentaria) y la realización progresiva de su derecho a una alimentación adecuada.

La deliberación sobre un uso y aplicación mejorados no se basaría únicamente en experiencias documentadas y evaluadas en el ejercicio de monitoreo del CSA. También aseguraría el vínculo eficaz entre el uso y la aplicación por una parte, y el monitoreo por otra. **Debería alentar a los miembros del CSA y a los participantes en el Comité a promocionar los actos nacionales sobre el monitoreo como parte de estrategias eficaces destinadas a mejorar el uso y la aplicación de los resultados sobre políticas del CSA.**

## 2. Objetivos

El acto organizado por Alemania y el MSC tiene por fin desempeñar una función catalizadora en un proceso de debate participativo e inclusivo orientado a un mejor uso y aplicación de los resultados del CSA, que proporcionaría claridad conceptual para la adopción de medidas prácticas por parte de todos los actores interesados y comprometidos, y aseguraría el vínculo entre el uso, la aplicación y el monitoreo de los resultados del CSA.

En ese sentido, el **objetivo general** del acto es contribuir a un mejor uso, aplicación y monitoreo de los resultados sobre políticas del CSA.

Los **objetivos específicos** del acto son los siguientes:

- Debater aspectos fundamentales y propuestas específicas para mejorar el uso y la aplicación de los resultados sobre políticas del CSA;
- Desempeñar una función catalizadora en un debate participativo e inclusivo orientado a un mejor uso y aplicación de los resultados sobre políticas del CSA,
- Alentar la promoción de los actos nacionales sobre el monitoreo como parte de los esfuerzos destinados a mejorar el uso y la aplicación de los resultados sobre políticas del CSA.

El acto **está dirigido** a los miembros del CSA y los propios participantes. Por lo tanto, todos los miembros del Comité y los participantes en el CSA deberían ser invitados, y también debería invitarse a personal de los organismos con sede en Roma.

Como ya se ha mencionado, el **acto también contribuirá a avanzar en el debate relativo a uno de los principales desafíos** identificados en el contexto de la **evaluación independiente del CSA**.

### 3. Orden del día

#### **9:30 – 9:45 Apertura:**

- Embajadora Amira Gornass, Presidenta del CSA y Representante Permanente de Sudán (*confirmada*)
- Embajador Hinrich Thölken, Representante Permanente de Alemania (*confirmado*)
- Javier Sánchez, Comité de Coordinación del MSC (*confirmado*)

#### **9:45 – 11:30 Grupo 1: Aspectos fundamentales y propuestas para un mejor uso y aplicación de los resultados del CSA**

- Grupo interactivo formado por:
  - Embajador Juan Rafael Mesa Zuleta, Representante Permanente de Colombia (*Confirmado*)
  - Alberta Guerra, Comité de Coordinación del MSC (*confirmada*)
  - Anna Rapazzo, FAO (*confirmada*)
  - Harold Liversage, FIDA (*confirmado*)
  - Chris Toe, PMA (*confirmada*)
  - Nathanael Pingault, GANESAN (*confirmado*)
  - Barrie Bain, MSP (*confirmado*)
- Conversación con los participantes siguiendo el método de “la pecera”
- Moderación: Fernanda Tansini, Representación Permanente del Brasil, Presidenta del GTCA del CSA sobre el MEM (*confirmada*)

#### **11:30 – 12:15 Grupo 2: Experiencias y propuestas relativas a la promoción de actos nacionales sobre el monitoreo**

- Presentación de experiencias:

- Embajador Serge Tomasi, Representante Permanente de Francia (*confirmado*)
- Susanne Näumann, Ministerio Federal de Alimentación y Agricultura de Alemania (*confirmada*)
- Observaciones de:
  - Embajadora Tembi Tambo, Representante Permanente de Sudáfrica (*confirmada*)
  - Mariam al Jaajaa, Comité de Coordinación del MSC (*confirmada*)
- Debate interactivo con los asistentes
- Moderación: Mafizur Rahman, Representación Permanente de Bangladesh, Presidente del GTCA del CSA sobre el PTPA (*confirmado*)

**12:15 - 12:30      Conclusiones y próximos pasos:**

- Friedrich Wacker, Jefe de la Dirección de Cooperación Internacional y Cuestiones Alimentarias Mundiales, Ministerio Federal de Alimentación y Agricultura de Alemania (*confirmado*)
- Naseegh Jaffer, Comité de Coordinación del MSC (*confirmado*)